



庄内町出身で明治維新に火をつけたといわれる幕末の風雲児、清河八郎。鶴岡市出身の作家藤沢周平さんは小説「回天の門」で、その波乱の生涯を描いた。東京のまちづくりグループ「元気・まちネット」(矢口正武代表=戸沢村出身)は、八

郎が学者を志して郷里を出奔し江戸に向かった県内ルートを「回天の道」と名付け、藤沢さんの記述に沿って検証することにした。2回に分けて行う計画で、まず前半の踏査に同行した。

(文=村山支社・伊藤哲哉、写真=報道部・色摩高幸)

出身地・清川を訪ねて

清河八郎「回天の道」

「元気・まちネット」踏査同行記

①

矢口代表ら4人の踏査隊は最初に清河八郎が生まれた庄内町清川を訪れ、生家跡や墓のある歓喜寺、さらに文武両道の神として八郎を祭る清河神社などに足を運んだ。

同神社境内の清河八郎記念館は、没後100年を記念して1962(昭和37)年に建てられた。八郎の遺品など貴重な資料百数十点を保管し、一部を展示している。「霞ヶ関一条」はその一つ。1860(万延元)年、大老井伊直弼が水戸浪士らに討たれた桜田門外の変の直後に、八郎が見聞きした事件の模様を詳しく

つづって清河の祖父に送った手紙だ。熱中して書いた八郎は「三いた姿勢でしたが、この事件に日間、書斎を出なかつた。飯も（妻の）お連に言いつけて書斎に運ばせた」(「回天の門」)。清河神社の鳥居のそばには八郎の座像がある。1863(文

和52)、78年に山形新聞に連載され、79年に本が出版された。清河八郎記念館の広田幸記副館長(64)は「初代館長の成沢米三さんが藤沢さんの恩師だった関係もあり、藤沢さんは何度も記念館を訪れた」と話す。

「回天の門」は1977(昭和52)、78年に山形新聞に連載され、79年に本が出版された。清河八郎記念館の広田幸記副館長(64)は「初代館長の成沢米三さんが藤沢さんの恩師だった関係もあり、藤沢さんは何度も記念館を訪れた」と話す。

文武両道の神として清河八郎を祭る清河神社。座像は浪士組に熱弁を振るう八郎を再現している

II 庄内町清川



攘夷説く弁舌藤沢作品に

「草莽ゆえに多くの誤解」

久3)年、京都の新徳寺で浪士組234人を前に尊王攘夷の大義を説く姿を再現。八郎はこの演説により、将軍上洛(じょうろく)の護衛を名目に集めた浪士組を一転して尊王攘夷の党として掌握することに成功した。われる」と評している。

八郎は策士、ヤマ師などと呼ばれることが多い。しかし、藤沢さんはこの本のあとがきに「それが誤解だ

り、『草莽なるがゆえに、その外にいる身分の低い草莽(そ

の外にいる身分の低い草莽(そ

の外にいる身分の低い草莽(そ)になることである」と書いた。

その場面は「回天の門」に「強引な理屈だったが、八郎の弁舌には一種鬼気迫るほどの迫力があつた。声は本堂の隅隅まで透

とおる。隊士たちは身動きを

奪われたように肅然と聞いていたが、八郎が言葉を切るといかにも『その通りだ』という声が

飛びだなどと描かれている。



清河八郎

1830(天保元年、

その場面は「回天の門」に「強引な理屈だったが、八郎の弁舌には一種鬼気迫るほどの迫力があつた。声は本堂の隅隅まで透とおる。隊士たちは身動きを

奪われたように肅然と聞いていたが、八郎が言葉を切るといかにも『その通りだ』という声が

飛びだなどと描かれている。

2009年9月29日(火)山形新聞夕刊一面に掲載!



『実像』伝える肖像画

羽州田川郡清川村。そう呼
ばれる最上川べりのこの土地
は、十四万石酒井家が支配する
庄内領の咽喉（いんこう）部に
あつていた。江戸あるいは仙
台、羽州内陸諸
藩と庄内領をつなぎ、もっとも
多く人と物資が
通過する場所
で、藩はここに
関所を置いてい
た（藤沢周平「回天の門」）

庄内町清川は江戸時代、最上
川の舟運で栄え、旅館が軒を連
ねた。清川の関所は東北三大関
所の一つとされる鼠ヶ関より大
きかった。「清川だし」と呼ば
れる強い東風が吹き、上流へ向
かうため宿に泊まって西風に変
化した。

1846（弘化3）年、斎藤
元司は答えられずに、藤本の
家に藤本津之助という旅絵師が
滞在した。後に天誅組総裁とな
る八郎の肖像画が大切に保管され
た。

影響与えた藤本鉄石描く

生誕地で生き方に触れる

踏査に訪れた

まことに
なりますかな』『……』

行は八郎が江戸を目指したル

ートを探るため、清川を出発し

と重ねて問う藤本に、八郎は「そ
うです」と答え、江戸に出て学
者になる決心を打ち明ける。八
郎は翌年、家出して江戸行きを
実行した。

清川の清河八郎記念館は、八
郎が暗殺される前年の1862
(文久2)年、藤本鉄石が描い
た八郎の肖像画を所蔵してい
る。死後、似た人をモデルにし
た肖像画もあるが、藤本の作品
は八郎の『実像』



清河八郎「回天の道」

『元気・まちネット』踏査同行記

②

「わのを待つ人も多
かつたという。
清河八郎（斎藤元
司）は1830（天
保元）年、清川村に

庄内領の咽喉（いんこう）部に
あつていた。江戸あるいは仙
台、羽州内陸諸
藩と庄内領をつな
ぎ、もっとも
多く人と物資が
通過する場所
で、藩はここに
関所を置いてい
た（藤沢周平「回天の門」）

庄内町清川は江戸時代、最上
川の舟運で栄え、旅館が軒を連
ねた。清川の関所は東北三大関
所の一つとされる鼠ヶ関より大
きかった。「清川だし」と呼ば
れる強い東風が吹き、上流へ向
かうため宿に泊まって西風に変
化した。

1846（弘化3）年、斎藤
元司は答えられずに、藤本の
家に藤本津之助という旅絵師が
滞在した。後に天誅組総裁とな
る八郎の肖像画が大切に保管され
た。

東京のまちづくりグループ「元
氣・まちネット」の矢口正武
代表(62)は戸沢村出身、東京都
渋谷区では「生誕の地を歩き、
動向などさまざまなどを話
明治維新の魁（さきがけ）とな
った八郎の生き方に触れるこ
とができる」と感慨深そう。一
行は八郎が江戸を目指したル

ートを探るため、清川を出発し

（文=村山支社・伊藤哲哉、写
真=報道部・色摩高幸）



肝煎から添川へ

清河八郎「回天の道」

「元気・まち・ネット」踏査同行記

③

清河八郎が1847(弘化4)年に郷里を出奔し、江戸に向かってルートを探る「元気・まち・ネット」(矢口正武代表)戸沢寅さん。

村出身の踏査隊は、八郎の生

しかし、家を出た



追跡を避けて山伏峠に

頂上付近見渡す庄内平野

吉宮さんは「羽黒山修験道を守る会」のメンバー。同会は2006年、鉢子から羽黒山の山頂に通じる古道を整備した。古道には出羽三山を開いた蜂子皇子(はちこのおうじ)にまつわる言い伝えがある。「江戸時代には清川の関所で船を降りた人

追跡をかわすため、山に囲まれひっそりとしたルートを選んだ。肝煎から「楓葉山をのぼり、山伏峠にかかるところ、夜は白つ

清河八郎が歩いた峠道を探して、踏査隊は、絶好のピューポイントに

出合った

真=報道部・色摩高幸

た」と振り返る。肝煎側の山道は今は整備されていないため、一行は添川に回り、「地蔵の湯」から林道を上った。この旅館の入り口では、「幕末志士清河八郎休養之地」は山伏峠と呼ばれ、立谷沢の神社にお参りしたり、小学校の遠足にも使われた」と語る。

そこから2キロ

ほど上った峠の頂上付近で、踏査隊は素晴らしいビューポイントを見つけた。

あずまやが整備

され、庄内平野の広々とした風景や鳥海山、月山、日本海、さらに鶴岡、酒田の街並みなど

が見渡せる。隊員の橋田秀治

さん(61)=東京都板橋区)=は

隠れた歴史を掘り下げてい

くのは楽しい。清河八郎が通つた道を探していく、こんなに眺めの良い場所に出会い、発見する喜びを味わえた」と笑顔を見



踏査隊は前半の目的地である田麦俣に到着。清河八郎の健脚ぶりを実感した
II 鶴岡市

六十里越街道・松根—田麦俣

鶴岡市出身の作家、藤沢周平 1880(明治13)さんの小説「回天の門」による年から頂上の2方と、1847(弘化4)年に家所に明かりがともさ出して郷里の庄内町清川から江戸を目指した清河八郎は、現在の鶴岡市添川、手向を経て、松根から六十里越街道に入った。

松根は庄内から湯殿山に登る玄関口で、出羽三山信仰の重要な拠点だった。かつて最上川の支流だった赤川を舟で上った行者たちは、松根の渡しで降りて十王峠へ向かった。松根の八幡神社から十王峠までは険しい上り坂で「ウナギの背中より滑」といわれた。

十王峠には三つの地蔵が立つ

が昔は少し離れた山頂を通り、たくさん落ちていた。一行は

いた。道には落ち葉が積もり、

大きなトチの実など木の実が

切り株や岩に注意しながら、フ

「回天の門」には、八郎が大

呼ばれたという。夏は暑さを避け夜に行き来する人も多く、んだ。

看板に書かれている。

八郎のルートを探る東京のま

むと「イタヤ清水」へ。名前の由来は、近くにイタヤの木があ

ったという説と、冷たくて飲

記念館(庄内町)でいろんな話

渋谷区)は「出発点の清河八郎

ンバー」の佐野千晶さん(東京都

むと歯が痛くなるからという

を聞き、当時の様子が分かった。

の興味が一層深

ったのは、数十年前に地滑り被

害を避けるため移転した関谷の

旧集落付近。無事に関所を通つ

た八郎は、急坂の塞ノ神峠を越

え、田麦俣に泊まった。踏査隊

は車で関谷から国道112号に

出て、踏査前半の目的地である

田麦俣へ移動した。

「清川から田麦俣まで約40キ

もあり、難所の峠も多い。(こ)

を一日で歩いた清河八郎の健脚

ぶりを実感し

た」と矢「さん。

「東京で下調べ

はしてきたが、

訪ねてみて初めて分かったこと

も多い。八郎へ

説があるそうだ。「八郎もここ

その後の旅がより楽しくなつ

た」と振り返る。

踏査の後半は、田麦俣から六

十里越街道を経て上山へ向かう

計画だ。

II おわり

(文=村山支社・伊藤哲哉、写

真=報道部・色摩高幸)

清河八郎「回天の道」

⑤

「元気・まちネット」踏査同行記



1日4キロ 健脚ぶり実感

「袖の下」渡した関所越える

ったのは、数十年前に地滑り被害を避けるため移転した関谷の旧集落付近。無事に関所を通つた八郎は、急坂の塞ノ神峠を越え、田麦俣に泊まった。踏査隊は車で関谷から国道112号に出て、踏査前半の目的地である田麦俣へ移動した。

「清川から田麦俣まで約40キロもあり、難所の峠も多い。(この)を一日で歩いた清河八郎の健脚ぶりを実感した」と矢「さん。

「東京で下調べはしてきたが、訪ねてみて初めて分かったことが多い。八郎へ説があるそうだ。「八郎もここその後の旅がより楽しくなつた」と振り返る。

踏査の後半は、田麦俣から六十里越街道を経て上山へ向かう計画だ。

II おわり

(文=村山支社・伊藤哲哉、写真=報道部・色摩高幸)